

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corralillo, núm. 28.

El Adelanto

En Salamanca, un mes. 1'25 pts
Fuera de idem, un trimestre. 4'50 »

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67 — ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Viernes 25 de Noviembre de 1898

XIV—Núm. 4076

RICARDO NIÑO
CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plazuela del Peso, frutería. 381

Leonor Ramos
MODISTA

Y
PROFESORA EN CORTE
Se dan lecciones de corte á domicilio, ó en su casa, Plazuela de Santa Teresa, número 17 30—27

¡ALTO Y FIJARSE!
GRAN REBAJA DE PRECIOS

En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de una testamentaria de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará sillerías, espejos, lavabos, chinos y librerías, armarios de luna, entredoses, mesas de comedor y la mar de objetos; buenas cortinas con guardamayetas, un chubesqui y una estufa, todo con tubería; hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.

No dejar de visitar esta casa, y os convenceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados.

Se venden arpilleras muy baratas.
41, Doctor Riesco, 41, (antes Toro) 94

ALMONEDA
en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1
MUEBLES USADOS

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Sillerías para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinitud de artículos que se dejan de enumerar.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia. 90

SE VENDE

la casa núm. 38 de la calle del Dr. Riesco (antes Toro) con sus dependencias, corrales, huerta y cochera, en junto ó en parcelas, con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la misma casa. 22

SE VENDE la casa número 7 de la calle del Sol, se compone de planta baja y principal, darán razón en la Casa de Sínger. 15—15

ANUNCIO

Se arriendan los pastos en el término de Santa María del Llano, (anejo de Santibañez de la Sierra,) para ganado cabrío ó lanar, de 200 cabezas para abajo. Para tratar, dirigirse al Alcalde de referido pueblo. 8—1

EL ADELANTO
es el diario de mayor circulación de la provincia

EXCELENTE IDEA

Nuestro querido amigo y colaborador, don Luis Rodríguez Miguel, exalcalde de esta ciudad y catedrático de su Universidad, nos ha favorecido con la siguiente carta, que tenemos sumo gusto en publicar:

Sr. Director de EL ADELANTO.

Muy señor mío: No existiendo en realidad en Salamanca periódicos políticos, es lógico suponer que la misión de los que, fuera de los profesionales, se publican á diario, tienen por principal objeto la salvaguardia de los intereses de la capital y su provincia; por otra parte, tampoco existe aquí centro alguno ni corporación que de manera ostensible se dedique á la defensa de cuanto en el presente y en el porvenir puede ser de importancia para la vida moral, económica é intelectual de esta feracísima provincia.

Teniendo en cuenta todo esto, y que se avecinan sucesos que tocarán muy de cerca á esta como á otras provincias de España, sin otro interés que el bien general, me dirijo á usted, como á los demás directores de los periódicos diarios que se publican aquí, sin olvidar á los que ven la luz pública fuera de la capital, con el fin de que, despertando la opinión, absorbida por los sucesos generales, se ocupen de lo que de cerca toca y puede referirse al porvenir de Salamanca.

Si su amabilidad es tan grande conmigo, como lo es su decidido interés por cuanto está en relación con esta parte de España, tan renombrada como desconocida, yo le rogaría diese publicidad al adjunto cuestionario, abra las columnas de su periódico para cuantas personas deseen tratar de su contenido, y aun admita, con los trabajos de redacción, los que le remitan sus colaboradores, amigos y suscriptores, estableciendo una especie de tribuna pública provincial, obligándome á escribir sobre el mismo.

Hé aquí el cuestionario:

- 1º ¿Cuál debe ser la actitud de Salamanca ante las cuestiones que hoy se agitan del regionalismo y la descentralización?
- 2º ¿Son suficientes para obtener ventajas en una nueva demarcación de territorio, las Corporaciones oficiales, las organizadas con autorización oficial y los organismos políticos que actualmente existen en Salamanca?
- 3º ¿Puede y debe la provincia de Salamanca ser cabeza de una región?
- 4º Asociaciones y medios que deben establecerse en la provincia para prevenir soluciones administrativas, económicas y de todo género, ante los

problemas que en breve plazo ha de resolver la nación.

Si usted no diera publicidad á esta carta, entendería que no presta su conformidad á mi pensamiento y, por consiguiente, quedaría yo desligado de remitirle los artículos á que me he referido, por ser mi propósito que, sin excepción alguna, todos los periódicos de aquí y de fuera se consagren indistintamente á la publicidad de asunto de tan vital interés

De usted S. S. Q. S. M. B.,

LUIS RODRÍGUEZ MIGUEL.

Salamanca 22 de Noviembre de 1898.

Desde luego aceptamos como bueno el pensamiento, y prometiendo decir algo por nuestra cuenta, en tiempo oportuno, de cada uno de los temas del cuestionario, abrimos desde este momento una sección en el periódico, donde insertaremos cuantos trabajos sobre los mismos nos sean enviados.

FIESTA BENEFICA

Mañana, sábado, se celebrará en el Teatro Bretón la función dramática anunciada á beneficio de los soldados de esta ciudad que regresan de Cuba y Filipinas.

Es tan nobilísimo el objeto que se proponen los organizadores de la fiesta, que todo encomio nos parece poco para su generosa iniciativa.

Mucho están haciendo la Cruz Roja y la Junta de Socorro en favor de tanto desgraciado; pero, aun con ser mucho, resulta insuficiente para tantos y tan grandes infortunios.

Hermosas manifestaciones de su caridad ha hecho hasta aquí el pueblo salmantino; pero son tiempos estos de ponerla á prueba una y otra vez, y forzoso será demostrar que es verdaderamente inagotable.

Aún han de llegar muchos repatriados y entre ellos no pocos inutilizados, al menos temporalmente, para el trabajo.

De poco servirá que benéficas asociaciones les prodiguen sus cuidados á la llegada, si, pasadas veinticuatro horas, principian á sentir los horrores del hambre y las angustias de su triste situación.

Es preciso, además, facilitarles algún socorro metálico, que les haga posible la vida en lo que se restablecen y pueden consagrarse de nuevo á las faenas del trabajo.

Por eso aplaudimos con entusiasmo cuanto se haga para procurar esos auxilios, y confiamos en que el pueblo de Salamanca responderá mañana al llamamiento que se le hace en favor de sus hijos desgraciados.

L. C.

Intercomunicación de los trenes en marcha

De un precioso y utilísimo aparato, debido al inteligente mecánico é inventor don Alejandro Basanta, se harán muy pronto las pruebas oficiales en el ferrocarril de vía estrecha de Yecla á Bañeras.

Consiste el invento en un sencillo mecanismo que asegura la comunicación de los trenes en marcha y de éstos con las estaciones inmediatas, que lo están á su vez entre sí.

Un teléfono instalado en sitio inmediato al que el maquinista ocupa en la locomotora y que utiliza para asegurar una doble comunicación, los carriles de la vía y un cable tendido paralelamente á la línea y sobre el que gira una polea metálica relacionada con el teléfono, pone en comunicación un tren con otro, en marcha ó parados, y ambos con las estaciones limítrofes.

Las inmensas ventajas que este invento proporcionará, no necesitamos encarecerlas ni encomiarlas. Citaremos, no obstante, dos casos de los infinitos en que se patentizará la extraordinaria bondad de ese ingenioso y utilísimo descubrimiento.

Conviene advertir que, al caminar dos trenes por la misma vía y entre dos estaciones inmediatas, se establece ipso facto la comunicación entre los aparatos telefónicos de ambas locomotoras, cuyas trompetillas y timbres de alarma empiezan á funcionar tan furiosamente, que sólo dejarán de sonar cuando, por haber dejado uno de los dos trenes la línea, la comunicación, entre ellos se suspenda ó corte.

Pues bien; el descuido de un jefe que da salida á un tren cuando de la estación inmediata viene otro en sentido contrario al primero, lo subsanan los maquinistas que, desde sus locomotoras y valiéndose del teléfono, se sitúan, como dicen los marineros, diciéndose el kilómetro en que cada uno se encuentra y dirección de la marcha que siguen, con lo que resultan imposibles los choques.

Un tren que descarrilla, interrumpe la comunicación con las estaciones intermedias, en las que suenan constantemente los timbres mientras aquél está en marcha, y el verificarse esa suspensión, prueba que al tren le ha ocurrido algún percance.

Finalmente, como por este sistema el telégrafo resulta innecesario, toda vez que la vía sirve de hilo telefónico, una inundación que corte la línea ó una mano criminal que levante los carriles, al interrumpir la comunicación entre dos estaciones é entre una estación y un tren, serán inmediatamente conocidas, evitándose con ello esos terribles descarrilamientos que frecuentemente por una ú otra causa acontecen.

Ante el que estas líneas escribe se verificaron, entre las estaciones de Yecla y Villena, las más concluyentes pruebas de tan provechoso invento, bajo la dirección de su ingenioso y celebrado autor, don Alejandro Basanta, quien se ha hecho acreedor á los merecidos plácemes y alabanzas que *El Liberal* se complace en tributarle.

TOMAS ROMERO.

(De *El Liberal*.)

CARTA DE MADRID

Noviembre 24.

Alcance de noticias

Esta mañana se ha celebrado en Palacio el acostumbrado Consejo de ministros, presidido por la Reina.

Según los ministros nos han dicho, ha carecido de interés, y esta tarde á las seis se reunirían nuevamente en la Presidencia.

El ministro de Ultramar nos manifestó que este Consejo tendría importancia, porque en él se había de tratar de las negociaciones para la paz y de la autorización para que los comisionados españoles firmen el tratado.

El señor Sagasta nos dijo que los americanos exigen como condición para que las Carolinas continúen siendo de España, que se les permita amarrar allí un cable que tenderán a Manila desde San Francisco de California.

El ministro de Hacienda puso á la firma un decreto relativo á la emisión de mil millones de pesetas de obligaciones del Tesoro, y otro levantando la prohibición para la exportación de la plata.

Según una nota oficiosa publicada en Washington, es inexacto que el gobierno americano haya entablado oficialmente negociaciones con Inglaterra para adquirir la isla de Socotora.

Londres 24.—El Times dice que el secretario de Estado americano entiende por régimen de libertad comercial un sistema arancelario que no favorezca á ninguna potencia.

París 24.—Hoy llegará á Kartum el comandante Marchand, que marchará en seguida á Fashoda, la cual quedará abandonada por los franceses á primeros de Diciembre.

El presidente Faure ha visitado esta mañana el distrito minero de Lens, donde se temía una huelga, creyéndose que la presencia de Faure contribuirá á que desaparezca el peligro de la huelga.

Zaragoza 24 (3 t.).—Ha producido mal efecto entre los asambleístas la campaña de los periódicos contra la Asamblea.

El señor Paraiso ha dicho que se congratula de la hostilidad de los políticos porque demuestra el acierto de la Asamblea.

En la subcomisión de Hacienda hay gran desacuerdo respecto de algunas conclusiones por la oposición de intereses, y se teme que estas discrepancias aparezcan en la sesión pública.

Parece seguro que se celebrarán dos sesiones más para ultimar el cuestionario y otra de clausura.

Se cree que en ésta habrá una sorpresa para los que dudan de la energía de los asambleístas, que, según se dice, van á juramentarse, para en un momento dado imponer la realización de sus acuerdos.

París 24.—El general Zurlinden ha firmado la orden de comparecencia de Picquart ante el Consejo de guerra el 12 de Diciembre, en causa por falsedad.

Se anuncia para muy en breve la visita del Czar al emperador de Austria.

Bilbao 24.—Un sargento, un cabo y un miquelete han detenido un carro que conducía ocho fardos llenos de armas, en su mayoría fusiles Remington, procedentes de la fabrica de Plasencia y que no se sabe á quién iban destinados.

El vapor «Adelante» llegado á Manila, dice que dos cañoneros españoles han hecho tres disparos sobre Sorsogón, á causa de negarse los rebeldes de aquella ciudad á arriar la bandera insurrecta. Los insurrectos contestaron al fuego de los cañoneros.

El millonario americano Carnegie, denominado el «Rey del Hierro», ha declarado que si América establece en Filipinas una tarifa proteccionista, perderá la amistad de Inglaterra y le será hostil Europa, exponiéndose á una guerra con las grandes potencias. Por estas razones dice que vale más que no se anexionen Filipinas. El Globo dice que las ligas antianexionistas de Nueva-York, Filadelfia y Boston, constituidas por el senador Oar, que no quieren conceder indemnización á cambio de las Filipinas, han provocado protestas hasta entre los indios que rodean á Mac-Kinley.

Un redactor del Petit Bleu ha conferenciado con un comisionado americano, el cual le ha dicho que las Filipinas les pertenecen según el protocolo y que el conceder los 20 millones á España, indica que han querido entrar en el camino de las concesiones. Si España consiente una es-

tación carbonera en las Carolinas, sólo se ofrecerá á España el valor estrictamente normal de dicha posesión.

Según telegramas de Londres, Alemania pretende entenderse con Inglaterra con objeto de anexionarse á Joló.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 54'00. Exterior, 58'35. Amortizable, 65'50. Cubas viejas, 52'95. Cubas nuevas, 43'00. Empréstito de Aduanas, 86'95. Empréstito filipino, 60'00. Banco, 294'00. Tabacos, 226'00. París vista, 39'50. Londres vista, 00'00.

AGENCIA ALMODOBAR

LAS UVAS

Todos contaron sus heroicidades. Garrido, no pudiendo referir episodios de la vida militar, relató conquistas amorosas; cada uno de los contertulios echó su cuarto á espaldas, sólo el camarero permaneció impavido ante narraciones tan exageradas como extravagantes, contentándose con exclamar:

—Más me pasó á mí en Olot.

Estas palabras hicieron más impresión que todas las anteriores juntas, más que los embustes del gracioso de la reunión.

«Durante la guerra carlista—continó—fui soldado, sufriendo en ella todas las peripecias consiguientes á mi vida militar, pero sólo una de ellas se me quedó para siempre en la memoria por lo extraña, cómica y dramática que fué.

Después de una larga jornada, de esas á que sólo puede acostumbrarse el sufrido español, en las que no se come ni se bebe, pero en cambio se trotea continuamente, llegamos á Olot. Olot era para nosotros como un sebroso cubierto de varios platos succulentos; en Olot estaba la comida, pero en dicho pueblo no podíamos entrar porque estábamos en una escaramuza constante, el hambre apretaba, veíamos á lo lejos la población donde saciar nuestras ansias irresistibles y no podíamos entrar en ella por tener orden de estar á la expectativa.

Llegó la noche; no pudimos soportar los avisos impertinentes de nuestro estómago y pensamos en restaurar nuestras abatidas fuerzas.

—Agustín ¿estás ahí?—dijo en voz baja mi compañero de cuarto.

—Sí,—le contesté.

—Vámonos, que he visto unos viñedos hermosísimos.

Abandonamos el cordón de centinelas y dos minutos después escalábamos la tapia de una magnífica posesión, donde nos atracamos de uvas.

Oímos ruido de ramas.

—¿Quién anda ahí? Alto, ¿quién vive?—exclamé yo.

—Carlos VII. ¿Y vosotros?—respondió una voz con marcado acento vascongado.

—Liberales—me apresuré á decir apuntnando hacia el follaje; una mano cogió el cañón de mi fusil.

—Bueno, no tirar pues, nosotros tampoco tiraremos; y sin darnos tiempo á contestar, se acercaron á nosotros dos soldados de don Carlos que nos dijeron:

—Venimos uvas á comer, no es necesario matarse tonitruando, eso para mañana.

Los carlistas sacaron pan, y en amor y compañía hicimos la cena más original; perros y gatos en un mismo plato.

Terminado el banquete, nos dimos un apretón de manos.

—Luis Zabillaga, dijo uno.

—Vicente Arbizu, exclamó el otro.

—Pus ya sabis un amigo, contestó mi compañero, Miguel Rico.

—Agustín Albarrán, dije yo.

Los carlistas llenaron sus mochilas de uvas y con aire triste y salud afectuosos se despidieron de nosotros diciéndonos:

—¡Adiós, compañeros! ¡Hasta mañana!

A la mañana siguiente, después de un refido combate, dos hombres yacían en el campo sobre un lago de sangre; nos acercamos á ellos; por sus mochilas entreabiertas salían gruesos racimos moscateles, aquellos que nos habían unido en lazo de amistad; un líquido pegajoso corría por la espalda de los dos muertos, lo que hizo decir á mi compañero:

—Mal fin de cena; se les ha subido el vino á la espalda.

—¿Quién lo había de decir—contesté reconociendo á nuestros compañeros de la noche pasada, amigos y enemigos!

—Y todo por unas uvas—objetó Rico.

—Lo peor es que se las hemos pisado—le repliqué mirando con cierto remordimiento los racimos despachurrados, símbolo de la amistad de las más verdaderas, la espontánea de la necesidad.

PEDRO T. DE MIRANDA.

Un vestido de tela... de araña

Entre los atractivos y sorpresas de toda índole que reserva la Exposición de 1900, en París, figurará lo que indica el precedente epígrafe.

Está clasificado entre los objetos de confección y costura, pero procede de Madagascar, y pudiera, pues, tener sitio también en la sección de las colonias.

Las arañas no son, pues, únicamente, como la generalidad cree, pequeños monstruos repugnantes, inmundos y hasta de mal agüero y ogrim y ogrim.

Ya se ha dicho de ellas que proporcionaban quizás la única distracción de los infelices encerrados en los calabozos de las antiguas prisiones.

Hay también quien las consume como manjar, y no sólo en países salvajes, pues se atribuye esa fantasía al astrónomo Lande, de quien con tal motivo se hicieron canciones.

Se sabe además que la tela de araña no sólo se utiliza en la fabricación de sutiles balanzas para pesar líquidos de tróscica destilación, sino que poseen, en el más alto grado, el poder hemostático, es decir, que sirve para restañar la sangre.

Algunos industriales habían emprendido la fabricación de emplastos de tela de araña contra las contusiones, pero á ninguno se le había ocurrido hilar, ni menos tejer la hermosa seda de que las arañas rellenan sus capullos.

La idea no era nueva, porque Reaumur se había preocupado de ella y un magistrado de Montpellier, en 1709, había enviado á la Academia de ciencias, vitones y medias de tela de araña.

Los padres misioneros de Madagascar acababan de resolver el problema, utilizando una araña de gran tamaño que los Howas llaman halabé.

Se cogen las arañas y se introducen en un tubo dejando al exterior la parte por donde asoma el extremo del hilo. No hay más que enrollar éste en un devanador. Hay araña que da así 4.000 metros de hilo en veintiséis días.

A las arañas sometidas á este trabajo se las alimenta bien y aun se las embriaga por medio de vapores de alcohol y de éter.

Acabada de «poner», la seda de araña hallase cubierta de una resina viscosa, de que es preciso limpiarla por medio de lavados sucesivos.

Terminadas estas operaciones, se tiene una verdadera seda, que con un peso cuatro ó cinco veces más débil; y una finura cuatro ó cinco veces mayor, presenta una resistencia igual, por lo menos, á la de la mejor seda.

Figura que el hilo de halabé puede soportar sin romperse un peso de 326 gramos y alargarse más de un 12 por 100.

Antes de fabricarse la tela del vestido, que ha de ser una de las maravillas de la Exposición, hábbase empleado la misma seda para confeccionar, con destino á los globos militares, las cuerdas de que están suspendidas las barquillas de los globos.

Toda la dificultad de estas nuevas industrias, es saber si es posible reunir arañas suficientemente numerosas, prolíficas y susceptibles.

Los misioneros de Madagascar creen tener resuelta la cuestión, habiendo reunido colonias verdaderas de estos insectos.

Cronica local y provincial

Según ha dicho un periódico de Madrid, la asamblea de Zaragoza discutió en sesión secreta la proposición presentada por un representante de la Cámara de Salamanca, encaminada á unificar la deuda pública, amortizándola por completo en 50 años.

También la Cámara de Salamanca ha propuesto que toda vacante en el general-

to de Guerra y Marina sea amortizada hasta que quede un número proporcional al ejército que puede sostener la nación.

Don Juan María Lozano, electo oficial de 1ª clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, ha sido nombrado oficial de 2ª de la Ordenación de pagos por obligaciones del ministerio de Fomento, y para la resulta que deja dicho señor Lozano ha sido nombrado don Rafael González Gascón, que lo es de 2ª de la Tesorería de Hacienda de Madrid.

Café-Restaurant

Suizo

- Tortilla á las finas yerbas. Ternera con alcachofas. Solomillo á la jardinera. Ríñones á lo pobre. Salchichas á la española. Lomo á la bordelaise. Merluza rebozada. Pescadillas á la castellana. Espárragos al natural. Manos de cerdo á la manteca. Chuletetas á la riojana. Entrecocos con champignón. Perdiz estofada. Pollo con tomate. Bisteks á la flisién. Lengua á la escarlata.

Postres

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de La España Musical, revista profesional, que ha empezado á publicarse en Madrid, la cual comienza su vida con grandes vuelos, pues en ella colaboran nuestros primeros maestros; está redactada bajo la dirección de un Consejo de redacción notabilísimo. Desearnos al nuevo colega muchas prosperidades, que sin duda alguna ha de alcanzar por ser un órgano del cual se sentía necesidad entre el profesorado músico.

Nuestras desgracias coloniales contribuyen indudablemente á que se considere como estudio de actualidad cuanto atañe á las plantaciones de tabaco. En España, dicho problema será en adelante de gran interés para muchas de nuestras zonas, y es de creer que, después de la pérdida de las Antillas, será motivo de estudios por parte del Gobierno, del Parlamento y de las sociedades agrícolas, porque su cultivo ha de exigir numerosas mejoras y reformas importantes y equitativas para extenderle.

Ha sido destinado á prestar servicios en el Regimiento de Almansa, del que se hallan dos escuadrones de guarnición en esta ciudad, el médico de Sanidad militar, don Leopoldo Queipo Riesco.

La Dirección general de los Registros ha dispuesto sacar á oposición las notarías vacantes en Santiago, Setenil, Sevilla, Morón y Bétiz.

Desde 1º de Enero hasta el 20 de Noviembre, han sido firmadas 4.054 papeletas de catalogación en la Biblioteca Universitaria, trabajo que atestigua la actividad y celo del personal facultativo que la regenta.

Los repatriados

Ayer por la mañana llegaron en el tren de Béjar 50 repatriados, entre ellos de esta provincia Juan Villoria, de Villaseco de los Gamitós; Juan Herrero, de Hinojosa de Duero; Julián Villoria, de Golpejas; Juan Saldana, de Lumbrates; Esteban Vicente, del Pedroso; Juan Martín, de Tamames. Fueron socorridos por las señoras de la Cruz Roja y asistidos por los facultativos y practicantes de turno.

En el correo de Medina llegaron dos de esta provincia. Por la tarde no llegó ninguno.

Por tratarse de la obra de un querido amigo nuestro y colaborador, copiamos á continuación la revista que hace El Liberal de la interpretación dada en el teatro de la Comedia á la hermosa producción de Sudderman, arreglada á la escena española,

NOTICIAS VARIAS

Sobre la inutilidad de la materia y la exteriorización de la sensibilidad, se leen anécdotas curiosas en la obra publicada por el teniente coronel A. de Rochas; pero lo ocurrido últimamente en el cuartel de Invalidos de París, es por demás gráfico, siendo natural que sorprendiese á los gloriosos invalidos que pueblan aquél: entre dos de sus recogidos viene existiendo viva animosidad; uno de ellos sufrió la amputación de sus dos piernas por la ingle en el sitio de Sebastopol; el otro perdió sus dos brazos en Magenta á impulso de una granada austriaca.

El motivo sempiterno de la discusión era determinar, bajo el punto de vista militar, qué campaña había sido superior, si la de Crimea ó la de Sebastopol. En el día al cual nos referimos, el inválido sin brazos, se atrevió á decir á su colega de Sebastopol, sin piernas, que la guerra franco-rusa había sido anodina porque el ejército ruso siente tal adoración hacia los franceses, que se resistía á tirar sobre éstos.

El inválido de Sebastopol, ante injuria semejante, perdió la paciencia y exclamó: —Si repites la injuria, un puntapié en tu parte posterior será mi contestación.

La respuesta del manco de Crimea no se hizo esperar, y antes que hubiese terminado su adversario la nueva afirmación, con una ligereza no esperada dió una vuelta á su alrededor, golpeando con su apéndice de madera las posaderas del mismo. El manco de Crimea ante este insulto palideció, y abofeteó con sus manos de madera el rostro de su contrario. Los testigos de este penoso y triste incidente intervinieron, terminando así el escándalo promovido.

Por medio de una serie de experimentos han averiguado los hombres de ciencia la forma en que produce su acción el veneno ó la ponzoña de las culebras, intrudido en la economía.

El veneno obra de dos maneras: sobre la sangre y sobre el sistema nervioso.

Apenas inyectado por medio de los dientes especiales que la culebra posee, produce terrible extrago en los vasos sanguíneos, corroyendo las paredes de las venas, con el resultado de que se produzca una hemorragia interna.

Al propio tiempo ataca los nervios, especialmente los del sistema vaso-motor y los que presiden á las funciones de los músculos de la respiración, sobreviniendo la parálisis de éstos y luego la muerte, generalmente por asfixia.

TELEGRAMAS

Los carlistas

Madrid 25.—Don Jaime de Borbón ha salido de Rusia para Venecia.

El marqués de Cerralbo, que anteayer estaba en Nantes, ha partido para dicha ciudad.

En previsión de futuros acontecimientos, el ministro de la Guerra ha dispuesto que con la mayor urgencia se organicen los regimientos de infantería de la Península en la misma forma en que se hallaban antes de la guerra de Cuba.

El señor Capdepón quita importancia al decomiso de armas efectuado en Bilbao.

Consejo de ministros

Madrid 25.—En el que ayer tarde verificóse en la presidencia, el ministro de Estado leyó á sus compañeros de gabinete el memorandum de los americanos.

Nada se resolvió acerca del mismo.

Hoy, después de visitar á la Regente y darle el pésame como aniversario de la muerte de don Alfonso, se reunirán los ministros en Palacio para acordar las instrucciones definitivas que han de enviarse á París.

La limosna

Madrid 25.—La cantidad ofrecida por los yanquis como compensación de la pérdida de Filipinas, ignorase si lo es como indemnización de los gastos hechos por España en el archipiélago, ó como precio de la compra del mismo.

Acentuáse el disgusto entre los

ministros respecto á la forma en que el tratado va á ser firmado.

Precauciones

Madrid 25.—Los ministros ocupáronse extensamente de los manejos de los carlistas para alterar el orden, y adoptaron varios acuerdos que no han hecho públicos.

En varias provincias redóblanse las precauciones.

El monumento á Colón

Madrid 25.—Se ha ordenado á las autoridades de Cádiz, que el monumento á Colón que se hallaba en aquella capital para ser trasladado á la isla de Cuba, sea devuelto á Sevilla, donde se erigirá después de 1900.

Este aplazamiento obedece al deseo manifestado por los autores de los bronceos, de que se les permita enviarlos á la próxima exposición universal de París.

Consultas

Madrid 25.—El Consejo conoció de una consulta del señor Montero Ríos respecto á las inposiciones de los yanquis en su contestación al memorandum español.

La discusión fué muy acalorada y no pudo llegarse á un acuerdo unánime.

Se ha teleografiado á París un resumen de la discusión, para que nuestros comisionados conozcan las distintas opiniones predominantes entre los ministros.

Atrocidades yanquis

Madrid 25.—Persona que lo ha leído, me manifiesta que el ultimatum presentado por los americanos, contiene una serie de atrocidades que asustarán cuando se publiquen.

En él, de la manera más grosera, desconócense todos nuestros derechos, y se proclama la fuerza como único á que debemos obedecer.

Firma del tratado

Madrid 25.—Hoy á las diez de la mañana se reunirán los señores duque de Almodovar y Romero Girón para redactar las conclusiones que, después de aprobadas por los demás ministros en el Consejo, han de telegrafarse á París.

Si se resuelven las dudas que existen, se ordenará al señor Montero Ríos que firme el tratado, aceptando los veinte millones de dollarse que los americanos nos ofrecen.

En el caso contrario volverán á reunirse esta noche en la Presidencia, hasta llegar á un acuerdo.

Los yanquis exigen en el ultimatum que la contestación de España se les haga conocer antes del lunes.

Generales de viaje

Madrid 25.—Ha sido nombrado para sustituir á Blanco en el gobierno de Cuba, el general Castellanos.

Se ha autorizado á Parrado para regresar á la Península, desde donde se propone marchar á Filipinas para cangear á su hijo, que se halla prisionero de los tagalos.

AGENCIA ALMODOBAR.

La Asamblea

Zaragoza 24 (11'50 n.)

Los acuerdos tomados en la sesión de esta tarde han sido los siguientes:

- 1º Independencia absoluta del poder judicial, cuyo ingreso debe ser precisamente por oposición.
- 2º Separación de las carreras judicial y fiscal.
- 3º Reforma de las leyes en lo que

se refiere á la responsabilidad exigible á jueces y magistrados.

4º Procedimientos especiales en los tribunales, para los asuntos de jurisdicción mercantil, administración económica de la justicia é imposición de penas personales á los litigantes temerarios que sean insolventes.

5º Supresión de los aranceles existentes, fijando sueldos al personal auxiliar de justicia.

6º Aumento de la cuantía de los juicios verbales hasta 1.500 pesetas.

7º Desentender de la acción del jurado los delitos de poca importancia.

Cortesías

Zaragoza 24 (11'50 n.)

Los delegados de la Cámara de Salamanca señores Nuñez, Forcada y Lorenzález, y los comisionados de la de Madrid, visitaron á las autoridades, devolviéndoles éstas la atención.

Ayer almorzó con ellos el presidente de la Asamblea señor Paraiso RÓMULO MURO.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 26 DE NOVIEMBRE

San Fausto, presbítero. Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete misa cantada, privilegiada del Rosario.

San Pablo (Santísima Trinidad).—Prosi-gue el mes de ánimas.

Iglesia conventual de la Magdalena. (PP. Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, á las seis solemne salve Carmelitana.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pestas. Unico depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. a-184

Pectoral Medrano

Cura la tos y catarrós; todos los médicos que lo conocen lo recomiendan eficazmente. Precio del frasco 6 reales, en todas las farmacias. Depósitos: G. Garcia Capellanes 1 Madrid, y en la farmacia del autor Mayor Alta 43, Guadalajara. a-4

CARDENAS

SILLERO Y GUARNICIONERO

15, San Pablo, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas, espuelas y bocados guarniciones para toda clase de carruajes, efectos para la limpieza de carruajes y caballos, artículos de viaje y caza, hay maletas desde 3 pesetas, alpargatas lona superiores para campo. Inmenso surtido en fustas para coches y látigos de todas clases. Antigua y acreditada casa

15, San Pablo, 15

104-97

SE ARRIENDA O VENDE

la fábrica de hilados y tejidos de lana denominada *El Balán*, en Medina de Rioseco (Valladolid), tiene completo surtido de hilatura, con torno de trescientos husos, movido al vapor, batán movido por fuerza hidráulica; tinte, lavadero con agua del río que penetra en la fábrica; telares, prensa, etc.

Para tratar, dirigirse á don Victoriana de Hoyos, en Rioseco. 12-10

con el título *El bajo y el principal*, por don Francisco Fernández Villegas.

Dice así el colega madrileño: "No fué la de ayer noche muy apropiado para llevar gran concurrencia á los teatros, pues la crudeza de la temperatura de ellos á gran parte del público que suele frecuentarlos, así se explica que, siendo de las llamadas de *moda* la función en el coliseo de la calle del Principe, no se diese favorecida con la presencia de tantos espectadores como tenía derecho á prometerse la empresa y el excelente cuadro artístico que actúa en el mencionado teatro.

Peró como no hay mal que por bien no venga, aquel contratiempo redundó en beneficio del selecto público, diseminado en bancos, butacas y galerías, pues constituido por menos de los que debieron ir, tocaron á más en el deleite de la primorosa interpretación de la bella comedia de Suderman, admirablemente trasplantada á nuestra escena por el señor Villegas, con el título de *El bajo y el principal*.

No pocos de los artistas que, cuando se estrenó hace dos años dicha obra en el mismo coliseo, tomaron parte en ella, intervinieron también anoche en su interpretación, pareciendo, por consecuencia, inútil decir que las señoritas Cobeña y Suárez, la señora Alvarez (doña Josefina) y los señores Thuillier, Cuevas, Manso y algún otro de los aludidos artistas, bordaron, verdaderamente, sus respectivos papeles; pero justo es añadir que todos ellos, y muy particularmente la señorita Cobeña y el señor Thuillier, han perfeccionado los personajes que representan, hasta el punto de que nos parece muy difícil, si no imposible, que puedan ser interpretados con mayor fidelidad. Bien clara y repetidamente se lo demostró el auditorio, colmándolos de aplausos, que no escaseó tampoco á los demás artistas anteriormente citados, y á los que en unión de ellos completaban el cuadro de la obra que ofreció un excelente conjunto.

La verdadera novedad de la noche fué estar encargado del papel que estrenó Emilio Mario, el señor Jiménez (don Donato), quien huyendo con exquisito tacto de que se estableciesen comparaciones, supo dar personalidad propia á la parte que le estaba confiada, consiguiendo, con rigurosa justicia, unánimes aplausos.

Los afortunados intérpretes de *El bajo y el principal* fueron llamados varias veces al palco escénico al finalizar todos los actos."

El Consejo de Instrucción pública ha propuesto para las cátedras de Retórica y Psicología, vacantes en este Instituto, á los señores don Francisco Jarrín Moró, Magistral de esta catedral, y don Ricardo Girón Reverini, profesor del Instituto de Cádiz respectivamente.

Registro civil

En el día de ayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Nacimientos

Tomás Acebedo Lanfano. Angela Martínez Conde Casas. Carlos Gutiérrez de Ceballos Aparicio.

Defunciones

Juan Santos de la Iglesia. Francisco Polo González. Estefanía Cuadrado. Aurelia Estévez Lozano. María Lázaro Ibáñez.

CAFE SUIZO

Concierto para hoy de 25 Noviembre, por el terceto compuesto de los profesores don Eloy Andrés, don Enrique Mesquita y don Manuel Rodrigues.

Lagartijillo, paso-doble. ALBEROLA.

Los Diamantes de la Corona. BARBIERI.

La Viejecita. CABALLERO.

Tutti in maschera. PEDROTTI.

A las nueve.

A 2.299 pesetas con 99 céntimos ascendiendo el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 23 del presente, los felatos de esta capital.

M. LUDENA

Cirujano-dentista. Facultad de Medicina de Madrid. Especialista en enfermedades de la boca y odontaduras artificiales. Precios módicos. Rua, núm. 33 354

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

OCASIONES
EXCEPCIONALES

GRANDES ALMACENES

LUIS HUEBRA

DE NOVEDADES

OCASIONES
EXCEPCIONALES

SAN PABLO, 2 Y 4

Armarios de nogal
con luna de 1^a. a
115 pesetas

ANTES DE ESTERAR
ver los **hules y linoleums**
que se acaban de recibir

Precios baratísimos

COMEDOR COMPLETO compuesto de
un chinero con
tapa mármol, una mesa con tres tablas y
seis sillas cuero 1^a.
Precio excepcional 230 pesetas

MOBILIARIO ESCOLAR

compuesto de una cama universal, con gergón metálico; una mesa noche,
tapa mármol, con servicio; un lavabo completo, con palangana, cubo,
jarro, jabonera y cepillera
precio excepcional, 85 pesetas

NUEVAS REMESAS
de papeles pintados
desde 25 cts. el rollo

ESTUFAS
CALORIFEROS
CHIMENEAS
Hierro y mármol
Cocinas económicas

ULTIMA NOVEDAD

MAQUINAS DE FOTOGRAFIA INSTANTANEAS

LE PATANT — 20 PSETAS

Artículos de fotografía, papel y placas de la casa **LUMIERE**
de Lyon

APARATOS
PARA ALUMBRADO ELECTRICO
Ultimos modelos
Fabricación española; globos, pan-
tallas y tulipanes desde 90 cts.

LA TRINIDAD FABRICA DE JABONES SALAMANCA

PRECIOS Y CLASES SIN COMPETENCIA 20 por 100 de economía SE MANDAN MUESTRAS

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION
para señoras
bajo la advocación de
Nuestra Señora del Pilar
Método con Real privilegio
con Real privilegio
divulgado por la inventora
doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.
En vista de que varias señoras desean aprender, y por las ocupaciones de sus casas no pueden asistir a esta Academia, he decidido dar horas de clase a domicilio se-
cundada por prácticas y distinguidas profesoras para las lecciones a domicilio.
Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve a doce de la mañana, y por la tarde, de tres a seis.
La entrada, por la escalera de San Martín. **Plaza Mayor, n.º 27, 2º 179**

ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

| | |
|---|---|
| Línea de Salamanca a la Frontera Portuguesa Tren mixto, núm. 5 Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 4'25 tarde. Tren mixto, núm. 6 Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 10'44 mañana. | Tren mixto, núm. 111 Llega de Astorga a las 4'30 mañana. Sale para Plasencia a las 5'03 de la mañana. |
| Línea del Oeste Tren correo, número 102 Plasencia, salida, 3'27 mañana. Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem. Salamanca, llegada, 9'31 mañana. Tren correo, número 101 Astorga, salida, 9'10 mañana. Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem. Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem. Salamanca, llegada, 4'23 tarde. salida, 5'03 idem. Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem. Plasencia, llegada, 11'58 noche. | Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa Tren número 2 correo Llega de Portugal a las 9'53 noche. Sale para Medina a las 10'8 id. Tren núm. 1 correo Llega de Medina a las 4'49 mañana. Sale para Portugal a las 5'5 id. Tren número 12 sud-expreso MIÉRCOLES Y SÁBADOS Llega de Portugal a las 8'50 mañana. Sale para Medina y París a las 8'58 id. Tren número 11 sud-expreso JUEVES Y DOMINGOS Llega de Paris y Medina a las 8'39 de la noche. Sale para Portugal a las 8'45 id. |
| Tren mixto, núm. 114 Llega a Salamanca, de Béjar, a las 9'45 noche. Tren mixto, núm. 112 Sale para Astorga a las 10'10 mañana. | Línea de Peñaranda Tren mixto, núm. 8 Llega de Peñaranda, a las 9'42 mañana. Sale para Peñaranda, a las 5'30 tarde. Línea de Medina-Salamanca Tren mixto, núm. 3 Llega de Medina a las 8'19 mañana. Tren núm. 4 mixto Sale para Medina a las 4'55 tarde. |